

# Revista Cubana de *Reumatología*

Órgano oficial de la Sociedad Cubana de Reumatología y el Grupo Nacional de Reumatología  
Volumen IX Números 9 y 10, 2007 ISSN: 1817-5996

www.revreumatologia.sld.cu



## EDITORIAL

### Podemos evaluar como gradual pero incesante, el desarrollo de la reumatología cubana al cierre del 2007

El año que se cierra ha sido una evidencia más del crecimiento incesante de la Reumatología cubana. Paso a paso hemos visto crecer nuestra especialidad y nos llena de satisfacción y sano orgullo la pequeña contribución que hemos aportado.

Una muestra de ello es la consolidación de nuestras revistas en formato papel y digital con una página que dentro de las posibilidades se renueva con la producción nacional e informaciones extranjeras, así como las publicaciones entre las que descuellan la participación cubana como coautores de los Drs. del Servicio de Reumatología Pediátrica Cecilia Coto H., Dolores Cantera Ocegüera, Gloria Varela Puente, Melba Méndez, y Víctor M. Hernández en la edición del Libro Manual Práctico de Reumatología Pediátrica liderado por la Dra. Clara Malagón de Colombia bajo la égida de PANLAR. De igual modo los Drs. Marlene Guibert Toledano y Gil A. Reyes Llerena fungieron como Coautores del libro Artritis Reumatoide en Latinoamérica editado por el Dr. V. Caballero Uribe de Colombia lanzados durante el Congreso PANLAR 2006.

El Congreso cubano del diciembre del 2006 fue un éxito rotundo al mostrar cuantos especialistas y residentes nuestros pueden hoy día tomar la palestra y ofrecer una valiosa información científica a modo de conferencias de actualidad.

¡Cuánto hemos crecido desde los años 90 a la fecha ;

El Simposio post-congreso en Villa Clara no sólo fue una muestra de un loable esfuerzo y bien organizado evento en una provincia que le da continuidad a otros de similar magnitud, sino que mostró además la calidad de los oradores encabezados por el Prof. Rennenbourg de E.U., Rosas de México, La Dra. Joan Levine de Panamá entre otros profesores invitados y nacionales.

No se pudiesen pasar por alto las actividades concebidas por el comité organizador encabezado por la Dra. Zoe Alina y Alberto Borges de carácter patriótico realizadas en el Memorial al Che Guevara y los Guerrilleros de la gesta de Bolivia, ni las palabras de salutación e imposición de la más alta distinción Rectoral de la Provincia a los profesores Concepción Castell, Torres Moya y el autor de este trabajo, por la obra profesional, académica, científica y profesoral de la vida.

Panamá fue el justo sitio donde en un evento de la Fundación Panameña de Osteoporosis y Metabolismo Mineral Óseo (FOSEMO), y de la Fundación Internacional de Osteoporosis (IOF), se juntaron líderes de opinión de Centro América y el

Caribe con delegados de Argentina y altos dirigentes Europeos de la IOF para poner al día todo lo referente al tema de Osteoporosis.

Nuestra presencia como delegados y conferencistas junto a los Profesores Gilberto López y la Dra Zoe González propició un fructífero intercambio y expresar las realidades de nuestro vasto sistema de salud así como nuestras modestas experiencias en la temática de la epidemia global: la osteoporosis.

Ya entrado el año 2007 en febrero como suele acontecer se realizó el Congreso Mexicano de Reumatología en el cual nuestra Sociedad estuvo representada por la Dra. Dinorach Prada ganadora del Premio Gloria Varela In Memoriam. Consideramos que esta iniciativa de la directiva de nuestra sociedad mostró su carácter altamente democrático en las decisiones y la posibilidad de que pudiese cualquier miembro destacado en la investigación acceder a este viaje a un congreso de tamaño nivel científico internacional.

Otros eventos de carácter nacional desarrollados por iniciativas propias de hospitales han sido ampliamente apoyados en el orden científico y logístico por nuestra Sociedad. Particularmente se estuvo efectuando durante el primer nonestre del año un Curso de superación continuada en temas de Reumatología impartidos por especialistas del Servicio Nacional de Reumatología y de otras instituciones como invitados. Este curso dirigido por los profesores Roberto Torres Moya como director y la Dra. Marlene Guibert como profesora organizadora del curso consideramos resultó exitoso y cumplió con los objetivos trazados.

Recientemente tuvimos noticias de la realización en el mes de Octubre en el Hospital Hermanos Ameijeiras por iniciativa de su Servicio de Reumatología de un Taller de actualización sobre Artritis Reumatoide en el cual participaron delegados de varios hospitales de la capital y provincias del país. Este evento se caracterizó también por un alto nivel científico y organizativo encabezado por los profesores Dr. Estévez del Toro y Dra. Chico Capote.

El mes de noviembre nos trajo la realización en el Servicio Nacional de Reumatología con un ingente esfuerzo de los Drs. Gilberto López Cabrera y Roberto Torres Moya como directivos del desarrollo de una Excelente Jornada Territorial para debatir temas de actualidad en el campo de la reumatología. Este evento "Manuel Lombas in Memoriam" contó con el auspicio de organizaciones como la dirección del

Hospital Clínico Quirúrgico 10 de Octubre y la Sociedad Cubana de Reumatología.

Paralelamente a estas actividades, representantes de nuestra Sociedad han participado en eventos como el Congreso Internacional de Medicina Interna, Congreso de Epidemiología y Congreso de Ginecología y Obstetricia ofreciendo como conferencistas sus experiencias en el campo de la reumatología en su vinculación con estas especialidades. Estas invitaciones se logran gracias al prestigio alcanzado por nuestros especialistas de diferentes instituciones hospitalarias.

Por supuesto que quedan sin reseñar por este redactor acciones científicas que se escapan pues no se divulgan o informan a la directiva de la sociedad.

Estas iniciativas elevan el trabajo de los reumatólogos cubanos y de la sociedad que los agrupa y representa en la arena nacional e internacional como miembros prácticamente fundadores de la Liga Panamericana de Asociaciones de Reumatología (PANLAR), miembros activos de la Internacional Osteoporosis Foundation (IOF), Asociación centro Caribe Andina (ACCA), Colegio Iberoamericano de Reumatología (CIAR) y Liga Internacional de Asociaciones de Reumatología (ILAR).

En ese sentido este año se propició la participación de nuestra representante en el Grupo Ejecutivo Ampliado del Grupo Latinoamericano de Artritis Reumatoide (GLADAR) la Dra. Marlene Guibert en la primera Reunión de Consenso sobre el uso del anticuerpo monoclonal Rituximab (Anti-CD-20) en Latinoamérica. Este cónclave científico fue un rotundo éxito y nos colocó en la punta del conocimiento acerca del uso de estos medicamentos ya existentes en nuestro país en el campo de la Onco-Hematología. Confiamos que en breve forme parte de nuestro arsenal terapéutico gracias a los ingentes esfuerzos que despliega nuestro estado cubano.

Nosotros tuvimos la posibilidad de asistir como delegados al V Congreso del Colegio Iberoamericano de Reumatología efectuado en Buenos Aires en el mes de Agosto del presente año. Buenos Aires ciudad con casi 200 años de historia y denominada el París de Suramérica.

Este evento contó con el auspicio de varias sociedades de nuestra América incluyendo a Cuba y nos cupo el honor de Presidir como Secretario dos sesiones científicas del congreso y disertar como profesor conferencista en una sesión.

Resultó loable la organización de este congreso, calidad científica patentizada por el Profesor Rubén Lederman ex presidente PANLAR, el apoyo en todos los órdenes, afectos y

amistad brindados por el anfitrión y Presidente del CIAR el Profesor Juan J. Scali para con todos los profesores invitados.

El nivel de los cursos pre-congreso dedicados a la investigación básica con profesores de nivel como el propio Scali, Profesores Maldonado, Cattogio entre otros.

Los desafíos en el diagnóstico de la Artritis Reumatoide con el papel que desempeñan los péptidos citrulinados profundamente discutidos por E. González de E.U., el estado del arte en Osteoartritis, el arte y la literatura en reumatología, los anticuerpos antifosfolípidos y los más modernos y actuales estudios en ese campo por la Prof. Pirangelli de los E.U., el uso de los anticuerpos anti TNF académicamente discutidos por el Prof. F. Navarro de España, la actualización y experiencias en el campo de las Vasculitis particularmente enfermedad de Behcet por el Prof. Hannafi Salana de Arabia Saudita, la puesta al día en el tratamiento con Rituximab entre otros muchos temas tratados y profesores disertantes de nuestra América dieron al traste con un evento de primerísimo nivel. Paralelamente el evento no dejó a un lado la confraternización y la cultura a través del mundo del espectáculo y la riqueza de una noche de los emblemáticos y tradicionales Tangos para que los profesionales asistentes al evento mezclasen la ciencia con La cultura y el baile.

Luego vendría una visita a la ciudad de Rosario en la cual realizamos dos disertaciones a modo de conferencias y reuniones con directivos de las sociedades científicas locales para lograr un primer acercamiento; "In Situ con la Sociedad Rosarina de Reumatología", y Medicina Interna como preludeo al establecimiento de fraternales encuentros científicos Cuba Argentina en este campo.

El encuentro con la tierra del Che y recibir tanto calor humano amistad y confraternidad para con nosotros como cubanos, con nuestro país y sistema social nos lleno de sano orgullo y acrecentó el respeto y amistad por el profesor Bernardo Pons Estel científico Latinoamericanista y promotor de este encuentro.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- 1-Reyes Llerena Gil A. y cols. *Memorias del XI Congreso cubano de Reumatología. Rev. Cubana de Reumatología 2006; Vol VII; No 9-10.*
- 2-Congreso Internacional de la Osteoporosis Foundation (IOF) y Fundación Panameña de Osteoporosis y Metabolismo Mineral (FOSEMO). 2007.
- 3-Pons Estel y cols. *Reunión de Consenso para el uso de Rituximab para el tratamiento de la A. Reumatoide en el contexto de Latinoamérica. Panamá (GLADAR) 2007.*
- 4-Scali Juan J: *V Congreso Internacional de CIAR. Colegio Iberoamericano de Reumatología. Programa científico 2007.*

Recibido: 24 de noviembre de 2007

Aprobado: 5 de diciembre de 2007

**Dr. Gil Alberto Reyes Llerena**

Doctor en Ciencias Médicas, Especialista de 1er Grado en Medicina Interna, 2do grado en Reumatología. Profesor e Investigador Titular de Medicina Interna- Reumatología. CIMEQ